

Guerrero Patricia, 16/06/2025

« Sociologie clinique, décolonialité et justice sociale : Le récit de vie à travers le textile /
Sociología clínica, decolonialidad y justicia social: historias de vida a través del textil
/ Sociologia clínica, decolonialidade e justiça social: histórias de vida por meio de
têxteis »

Intervención RISC-LCSP en español

De la descolonización al acompañamiento de arpilleras

1. El pensamiento descolonial: tres conceptos fundamentales

Etnocentrismo alienado (Gissi): La imposición de una visión del mundo occidental como universal, generando una alienación en los pueblos colonizados que interiorizan la desvalorización de sus propias culturas y saberes.

El amor a lo blanco (Portocarrero): Mecanismo psicológico y social de idealización de los rasgos, valores y epistemologías europeas, acompañado de un rechazo o vergüenza de sus propios orígenes indígenas y afrodescendientes.

Quijano - Colonialidad del poder: Estructura de dominación que perdura más allá de la colonización política, manteniendo la jerarquización racial, epistemológica y cultural. La colonialidad opera en todos los ámbitos: saber, ser, poder.

Estos tres conceptos explican cómo la dominación colonial se inscribió no solamente en las estructuras políticas y económicas, sino en las subjetividades y las formas de saber.

2. Injusticia epistémica (Miranda Fricker)

Esta colonialidad genera una **injusticia epistémica** (Miranda Fricker): negación de legitimidad a los saberes no-occidentales, exclusión de las voces subalternas de la producción de conocimiento, jerarquización de las formas de saber que privilegia sistemáticamente las epistemologías europeas.

La injusticia epistémica no concierne solamente el acceso a la educación, sino el reconocimiento mismo de la validez y de la riqueza de los saberes ancestrales, populares y comunitarios.

3. Sociología clínica y movimientos políticos

La sociología clínica al servicio de los movimientos políticos no puede utilizar los mismos marcos de intervención que la práctica institucional tradicional. Debe:

- Romper con la neutralidad académica ficticia
- Asumir su dimensión política transformadora
- Privilegiar el acompañamiento sobre la expertise
- Integrar los saberes militantes y populares
- Crear metodologías adaptadas a las lógicas de resistencia

Se trata de poner la sociología clínica al servicio de la descolonización de las relaciones sociales y de las subjetividades.

4. La noción de impureza y sociología clínica integradora

La impureza epistemológica (concepto aymara "tchetje"): riqueza de aquel que aprende y crea articulando diferentes referentes epistemológicos, sin jerarquizar según los criterios occidentales.

Esta impureza permite concebir la **sociología clínica como disciplina integradora** que:

- Articula saberes académicos y saberes populares
- Integra enfoques occidentales y epistemologías del Sur
- Combina teoría y práctica militante
- Traduce entre diferentes mundos de sentido

La impureza se convierte en una fuerza creadora que permite la innovación epistemológica y metodológica, creando espacios híbridos donde coexisten diferentes tipos de saber.

5. Conceptos andinos aplicados

Cinco conceptos guían nuestra práctica:

Temporalidad cíclica: procesos no-lineales que integran tiempos de retiro y de reflexión

Espacio relacional: territorios portadores de vida que exigen permiso y gratitud

Pensamiento encarnado: cuerpo como lugar de producción teórica (bordar para pensar)

Figura ñaña/machi: acompañamiento comunitario no-mercantil

Proceso transgeneracional: transformaciones que se operan sobre varias generaciones

Estos conceptos ofrecen una alternativa a las lógicas neoliberales de eficacia e individualismo.

6. Acompañamiento de arpilleras: contexto político y demanda comunitaria

Contexto político específico: La demanda viene de la agrupación Violeta Parra para un taller de bordado que acompañe el proceso político de la constitución. Después del fracaso constitucional que nos hizo perder la posibilidad real e instituida de un nuevo marco legal, había que acompañar también la existencia de un gobierno de "izquierda" en el cual habíamos puesto energía, pero que no hace nada.

Metodología: reconstrucción corporal progresiva (ojos → corazón → bocas → muñecas → útero → villa) siguiendo los ritmos orgánicos de las participantes, desde la sensación de derrota política.

Posición de ñaña: acompañamiento comunitario basado en la reciprocidad. "La intencionalidad de curación no está ahí, hay compañía."

Evolución creadora: de las arpilleras tradicionales al libro "Historias invisibles" - ilustración de la impureza epistemológica que permite la transformación del trauma político en creación colectiva.